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旺角暴亂當晚暴徒到處縱火，以磚
頭投擲警員，不但嚴重破壞社會治
安，更隨時傷及人命，施襲者固然已
觸犯了暴動罪，而一些暴徒儘管沒有
拋擲磚頭，但在現場叫囂支持，起哄
搗亂，同樣可以入罪。即使暴徒惡行
已是罪證確鑿，身為法律學院副教授

的戴耀廷，竟然還要顛倒是非，扭曲法律助暴徒逃避
刑責，再次說明戴耀廷根本是法律界之恥。
對於這場「佔中」以來最大規模、最影響惡劣、最
令市民憤怒的一場亂事，特區政府將事件定性為暴亂
是合理的做法。既然是暴亂，暴徒理當以暴動罪追

究，難道還要說他們是非法集結嗎？
戴耀廷強辯一些暴徒並沒有襲擊警員，只是在前線
觀看、攝錄事件，所以不能以暴亂控告。顯然，戴耀
廷是要幫這些暴徒脫罪，將他們由施襲暴徒變成旁觀
的途人，這種「語言偽術」是「訟棍」常用的伎倆，
戴耀廷自然優而為之。但將暴徒說成是旁觀者，卻明
顯與事實相違。無疑，不能排除部分暴徒並沒有拋擲
磚頭或進行暴力行動，但是否這樣他們就無罪呢？當
然不是。
根據《公安條例》，參與暴動罪最高可判監十年。

但要指出的是，觸犯暴亂者不僅僅是進行暴亂行為，
同時在網上呼籲其他人參與暴動，亦觸犯了暴動罪。

資深大律師湯家驊亦表示，在一場非法集結中，如果
有人作出破壞社會安寧的行為，其他參與者沒有離
開，亦可能被視為有共同意圖，已可被控暴動罪，不
須證明該人本身有否作出某些行為。
原因不難理解，因為如黃洋達之流，一向投機縮
骨，在衝擊時往往躲到最後，但他卻一直呼籲、鼓動
其他人參與衝擊暴亂，而一些暴徒雖然沒有進行暴力
行動，但他們卻故意在前線叫囂、煽動、挑撥現場人
士，藉此製造騷亂，這些人的危害性隨時較一些「有
勇無謀」的憤青暴徒更加危險，也應該受到法律制
裁。
因此，《公安條例》的暴動罪不單針對施襲者，也

針對煽動者、現場叫囂者。因此，戴耀廷所謂旁觀者
不用承擔刑責的說法完全是誤導。至於戴耀廷指「一
個人只是靜靜地站在一旁觀看、走避衝突，或只是以
攝錄器拍下當時的情況，甚至阻止其他人使用武力，

他的行為很難算是擾亂秩序的行為或作出帶有威嚇
性、侮辱性或挑撥性的行為。更難證他是意圖導致任
何人合理地害怕如此集結的人會破壞社會安寧，或害
怕他們會藉以上的行為激使其他人破壞社會安寧，也
難證這些行為會相當可能導致這些結果。」這個說法
又是否成立？當然不成立。
現在的暴徒相當狡猾，一些人負責施襲，一些人則
扮作途人伺機而動，一些人則負責攝錄，然後斷章取
義地放上網。這些人分工不同，但同屬暴徒，同樣要
負上責任，怎可能單憑他們沒有暴力行動就輕易放
過？事實上，現時警員都配有攝錄機，相信已經將當
日的情況全部錄下。如果警員沒有證據，斷不會進行
拘捕行動。
戴耀廷千方百計為暴徒脫罪，企圖讓暴力歪風蔓

延，其行可恥，其心可誅。這樣的人，不但是法律界
之恥，更是香港之恥。

戴耀廷為暴徒脫罪乃法律界之恥 郭中行
資深評論員

黃台仰「寧為玉碎，不作瓦全」意在摧毀香港

最近境內外的反中亂港勢力都在催谷要實現「世代交
替」，反對派政黨正在進行新老交班，扶植傾向激進暴
力的新一代上位，藉以吸納激進年輕人的選票。立法會
新界東補選就是「傘兵」進入立法會的突破口，若能成
功打開缺口，9月份的立法會選舉「傘兵」就有機會擴
大陣地，不再需要與反對派協調而直接參選，取代傳統
反對派政黨。傳統反對派政黨當然不甘心退出歷史舞
台，他們唯有採取更加激進的對抗手段，在立法會大肆
拉布和流會，全面癱瘓政府施政，以顯示他們在「反中
抗赤」發揮的主流作用，不會被「傘兵」取而代之。

策動暴亂 為選舉造勢

但是，「傘兵」團體則認為，如果鬥激進，傳統反對
派政黨根本沒有競爭力，不可能吸取激進青年人的選
票。因此，公民黨的楊岳橋和「本民前」的梁天琦都強
調要走激進路線，要推行「本土主義」、「反中抗
赤」，兩者鬥得難分難解。楊岳橋更加提出了「梁振英
下台 香港人上陣」的激進口號，提倡街頭鬥爭。
由於立法會的選舉實行比例代表制，「傘兵」視新界

東補選是一個制高點，如果能夠擊潰公民黨的楊岳橋，

創造一個奇蹟，就能夠為「傘兵」參選今年的立法會選
舉打出一片天，在9月的選舉推出一大批「傘兵」名
單。比例代表制的特點是不必爭取得票最多的位置，只
要全力進攻每一個選區最後的一個議席，就可以憑兩三
萬票取得一個立法會議席。如果全港5個選區各有1個
「傘兵」進入立法會，就有5個議席。「傘兵」還野心
勃勃，要在超級議員選舉也爭得1席，就變成6個議
席，屆時推動「港獨」聲勢就更壯。
為了選舉造勢、務求突破，「傘兵」有計劃、有預謀

選擇在大年初一在旺角最熱鬧的地方製造暴亂。「本民
前」已經算準了，公民黨一定會走激進路線，如果「本
民前」使用武力，製造流血事件，公民黨很難轉回溫和
路線。之前所有暴力事件，包括違法「佔中」，大多數
搞事者惹上官非，義務律師團都由公民黨的黨徒擔任，
公民黨已經建立了激進同路人的形象，再也不可能切
割。

嚴懲暴徒 不容胡作非為

黃台仰鼓吹反對派要「寧為玉碎，不作瓦全」，只能
向七百萬市民證明了一個道理，鼓吹「港獨」的人，都
是心狠手辣、不惜一切代價，為了達到政治目的，可以
毀滅香港，把七百萬人都推到血與火的深淵也在所不
惜。黃台仰和所有「本土」激進分子，利令智昏，頭腦
狂熱，鋌而走險，完全不計後果。
不得人心者，一定會徹底失敗。反對派搞「佔領中

環」，早已失敗了。激進派搞「鳩嗚行動」、「反水貨
行動」也失敗了。如今參與旺角暴亂的只有三百多人，
可以說是極少數，在警方的嚴正執法下，暴亂已經被控
制，搞事的激進分子紛紛被擒。黃台仰還想策動新一波
的違法暴力行動，已經無人理睬和響應，「本民前」的
候選人梁天琦亦被捕了。旺角暴亂讓廣大市民更加看清
「本土派」暴力亂港的真面目，黃台仰鼓吹「寧為玉
碎，不作瓦全」，只會把香港引入萬劫不復的境地。市
民支持警方依法制裁這些處心積慮的亂港者，未來的選
舉包括新界東的補選，選民亦一定會用手上的一票，懲
罰企圖毀滅香港的暴徒，不容其胡作非為。

高天問

「本土民主前線」的頭頭黃台仰涉嫌鼓吹煽動旺角暴亂，昨日更發表了「給港人最後錄
音：寧為玉碎，不作瓦全」的一段錄音，誓言要用暴力改變香港，「2016年大家會面對更嚴
峻問題，將會有更多議題須走上街頭抗爭。」他賭咒說香港要「寧為玉碎、不作瓦全」。黃
台仰的目標是要摧毀香港，毀滅七百萬人的家。他代表的是「港獨」的路線，要讓香港永無
寧日，永遠陷入暴力和動盪之中，企圖實現「變天」。但是，廣大市民絕不允許，黃台仰的
陰謀永遠不會得逞。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）每逢新春佳節臨
近，立法會議員都會落區拜早年、派揮春，其中民建
聯葛珮帆更會親手動筆，向街坊送上字體圓潤飽滿的
「葛體」大字揮春。不過，她昨日嘆道，反對派大肆
拉布，拖礙會議進度，導致她今年不夠時間寫揮春，
產量大減，而反對派議員因拉布而有更多時間落區，
令她感到無奈。
葛珮帆昨日聯同青年民建聯副主席招文亮、民建聯

沙田支部主席楊文銳等與傳媒共慶新春。她指，在過
年前一次立法會會議中，早上看見「新民主同盟」議
員范國威出席，「鬧完幾句就走人」，下午卻在face-
book看見他落區拜早年，相反自己卻因要維持法定人
數，應付反對派不停要求點算人數，無奈滯留在會議
廳。
說回「獨步政界」的「葛體」揮春，她笑言自己已

苦練書法9年，當初動筆寫「福」字時，因收筆貌似
一個交叉，被提醒「新年流流個交叉唔係咁好睇」，
故自創圓潤飽滿的字體，希望取個圓圓滿滿的好意
頭，結果大受歡迎，去年更派出了5,000多張揮春，但
今年因拉布而被迫減產。

EQ防流會 無暇寫揮春

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）對於旺角發生暴
亂，今日出發赴緬甸訪問的民主黨主席劉慧卿昨日
稱，該黨及她絕不支持示威者通過暴力、流血來爭取
民主，又以緬爭的民主進程為例證明。
劉慧卿昨日在與傳媒茶敘時重申，有人覺得別無

他法就採取激進行動，但她稱自己及該黨絕不支持以
暴力手段表達意見，並譴責示威者使用流血方式以爭
取民主，「睇返緬爭取民主進程咁，昂山素姬都唔會
贊同以暴力行動去爭取民主。」
被問及民建聯立法會議員葛珮帆打算在施政報告

的致謝動議中提出緊急質詢以討論旺角暴亂，她稱該
黨並無討論有關問題，但認為討論此議題「無咩問題
吖，要問咪問到夠囉」，但她稱自己屆時不會出席會
議，因她已身在緬甸。

質疑戴耀廷協調搶議席可行性
劉慧卿稱，她今日會出發到緬甸訪問，其間會與

來自不同國家及地
區的人士向當地新
任國會議員進行演
講及提供培訓，她
希望屆時和緬甸全
國民主聯盟主席昂
山素姬就民主課題
進行交流及表達對
她來港的意願。
就「佔中三丑」

之一的戴耀廷日前
提出所謂「雷動計
劃」，稱反對派要通過協調，在即將來臨的立法會
選舉取得過半議席，劉慧卿稱反對派中無人提及此
「計劃」，黨內也無相關的聲音。
她又質疑計劃可行與否，「有啲係（參加）地區

直選點協調呀？」

劉慧卿談訪緬 斥暴力爭民主

香港文匯報訊 新一屆區議會有不少年輕
人當選，民政事務局局長劉江華表示，年輕
區議員有新思維，故他在新一屆區議會上任
後，已經接觸部分新當選的年輕區議員，期
望他們能積極發聲。他同時強調，特區政府
也十分重視資深區議員的經驗，又期望不同
年紀、不同黨派議員，可以放下已經結束的
選戰期間的分歧，衷誠合作。
新一屆區議員有多名「傘後組織」成員當
選，亦有新晉候選人擊敗資深立法會議員取
得議席，劉江華在接受商業電台訪問時表
示，新當選區議員有新思維，期望他們積極
發聲，而特區政府會和全體區議員會面，同
時會通過不同渠道去個別接觸，包括他自
己。

資深區員經驗亦重要
「我在其他政策局及現時的政策局，都不

時定期會見不同的年輕朋友，聽取他們的意
見，將來亦會繼續這樣做，不同時間用不同
渠道去接觸。」他同時強調，資深區議員的
經驗也需要重視。當局期望選舉過後，不同
年紀、不同黨派區議員，可以衷誠合作。
被問及早前天氣寒冷，有市民送物資到臨
時避寒中心遭到職員阻止。劉江華表示，特
區政府很歡迎市民送上食物等物資，但為顧
及入住人士的私隱，中心禁止外人將物資送
入他們睡覺的區域，但可以將物資留下，讓
入住人士自行拿取，有關安排是合適的，期
望各界人士可以諒解有關安排，又表示願意
再聽取各界的意見。
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張華峰昨日在與傳媒午宴時，被問及經民聯
在2016年的立法會選舉中有何計劃時表

示，他希望該黨除了穩保7席外，可以爭取更多
議席，「多兩個建制起碼有利政府施政呀！」

梁君彥熟立會運作勝任主席
他又認為，立法會現任主席曾鈺成在選舉後

退下火線，可由民建聯前主席譚耀宗或經民聯
主席梁君彥出任。他對自己的「主席」當然特
別認同，認為梁君彥應可「更上一層樓」，並
勝任立法會主席，「佢（梁君彥）熟悉立會運
作，又熟議事規則」，而其行事風格也可以
「噬住泛民」。
對於來年的特首選舉，張華峰認為「有兩、

三個特首候選人揀下係好事」，而「選出來的
特首是為香港做事」，故應注重經濟發展、社
會穩定。被問應否熟識金融時，他也認同此為
重要的素質。有記者問他會否支持特首梁振英
連任，他強調首先要視乎民意，而他認為梁振

英希望為香港做事，也有好多事想做，但礙於
問責官員班底不足，難以協調，加上反對派議
員經常在立法會中拉布，令許多政策難以推
行，比如在房屋政策等。
他補充，梁振英的作風與性格與中央官員頗

相似，深得中央欣賞，但認為他應多與反對派
溝通，主動釋出善意，甚至可能將部分人納入
團隊。
張華峰又談到自己的「老本行」—金融服務

業。他指出，證監會決定在投資金融產品的協
議內加入合適性條款，及要中介人向客戶建議
股票及證券產品時須考慮客戶的狀況，包括財
政能力、年齡等，而此做法已引起業界不滿，
更擔心會被部分內地「輸打贏要」的投資者利
用，從而向中介人索償，故有中介人不排除罷
市十分鐘以表達不滿。
他補充，許多中介人都非常守法，但海外的

監管機構人員或不熟悉香港環境，故不可貿然
將國際做法硬搬到香港。

經民聯冀添議席
建制增援挺施政

香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）特區政府的惠民政

策，無論是出爐或落實都因

反對派拉布而受到拖延，經

民聯立法會議員張華峰昨日

指，特首希望為香港做事，

卻因反對派議員拉布拖後

腿，加上問責官員班底不足

而出現施政困難。為此，經

民聯希望在未來的立法會選

舉中爭取更多議席，又認為

黨主席梁君彥有能力勝任立

法會主席，可以「噬住」反對

派。
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香港文匯報訊（記者 鍾立）包括公民黨等反對派中
人，近日不斷試圖轉移視線，針對前線警務人員當日面
對旺角暴徒擲磚縱火時可能涉及的程序問題，大加鞭撻
甚至以不實指控抹黑，為暴徒張目。
已退出公民黨的「民主思路」召集人湯家驊近日在

facebook發文，表示對所有為暴力開脫、轉移視線的人
感到失望，「我對你們把我深愛的香港，弄得面目全非
更感失望！」
湯家驊在fb發文，第一句就是：「這世界是否很不公

平？確是！」他指出，旺角暴動當晚，有人目無法紀，
但當有執法人員在危急下警告犯罪的人停止犯罪，「有
人卻說這是『有違程序』，感到『憤怒』，要徹查！有
人蓄意以暴力傷人，有人卻說先要尋找原因，為何有人
要用暴力傷人！」
他稱自己對政制不前，以至特首梁振英感到失望，

「但我還可以分別是非黑白、衡量輕重，所以我對所有
為暴力開脫、轉移視線的人感到同樣失望！我對你們把
我深愛的香港，弄得面目全非更感失望！」

針對民主黨立法會議員何俊仁早前接受電台訪問，稱
必須調查是次發生暴動「是否滲入了一些人，與原本支
援小販的示威者不同。……擔心有人醜化運動」，湯家
驊批評其說法「非常奇怪」，「電視清楚見到穿着『本
土民主前線』衣着的人持盾牌衝向譥方，他卻擔心有人
『醜化』運動！暴力便是暴力、傷人便是傷人，背後理
念如何崇高也改變不了事實！目前首要工作是維護法
治，回復社會秩序！希望政客們正視問題所在，不要轉
移公眾視線！」

反對派為暴徒張目 阿湯極失望

■■張華峰期望經民聯可多張華峰期望經民聯可多
爭議席協助政府施政爭議席協助政府施政。。

鄭治祖鄭治祖 攝攝

■劉慧卿譴責以暴力行為爭取
民主。 鄭治祖 攝

■葛珮帆（中）聯同招文亮（左）及楊文銳（右）慶
新春。 陳庭佳 攝


